

京都大品川セミナー第56回  
(9日)のテーマは、「第二次世界大戦と現代・世界」。

第二次世界大戦を対象とする共同研究で焦点にすえたのは、「私たちがいながら時間に生きているのか」という問いだ。約100年前に始まったこの大戦は、まさに「現代の起点」なのだ。

参戦し、中国やインドシナの民間人も、労役者として参加した。実は開戦直後に「世界大戦」と命名したのは、米国も大戦を「大戦争」と定冠詞付きで呼ぶ。歐州の戦争との意識が

## 山室信一 人文科学研究所長



1975年、東京大法学部卒業。  
衆院法制局参事をして、「78年に東大社会科学研究所助手。その後東北大助教、京都大人文科学研究所教授。2013年から現職。

日本でも科学研究や教育体制の整備が進んだ。1917年に理学研究所が創設され、京都大や東北大など、大学では化学や金属関係の付属研究所が次々と設立された。大学令によつて専門学校が大学へと制度化されるなど、今の大學生度の基礎が築かれたのもこの頃だ。民衆の軍事利用などを指す「デュアルユース」と呼ばれる端を発する総力戦の性質に源がある。

現代的な問題も、第二次大戦に端を発する総力戦の性質に源がある。ヨミウリ・オンラインでもご覧になれます。  
<http://www.yomiuri.co.jp/osaka/>

◆ 次回は2月6日。地域研究

会情報センターの村上勇介准

教授による「ネオリベラリズム

後の政治世界—安定化の条件を

う。テクノロジーの経験からさぐ

る」。

◆ 21のお得なキヤノンペーパー

http://www.yomiuri.co.jp/osaka/

◆ 21のお得なキヤノンペーパー

http://www.yomiuri.co.jp/osaka/

◆ 21のお得なキヤノンペーパー

http://www.yomiuri.co.jp/osaka/

## 工業文化に初の総力戦

大戦の結果、資本主義に対する主義という、後の冷戦につながる国際体制が出現した。さらに民族自決思想の影響を受け、朝鮮で三・一運動(1919年)、中国では五・四運動(同)が起きた。これらは現在の日中韓の国際に大きく影響している。

国力を挙げた初の総力戦といふ見方もできる。支えとなつたのは科学力、工業力だった。経済封鎖されたドイツでは、弾薬や硝薬の原料を得るための空中窒素固定技術や、海上封鎖を破るために潜水艦「Uボート」など、画期的な発明があつた。

日本でも科学研究や教育体制の整備が進んだ。1917年に理学研究所が創設され、京都大や東北大など、大学では化学や金属関係の付属研究所が次々と設立された。大学令によつて専門学校が大学へと制度化されるなど、今の大學生度の基礎が築かれたのもこの頃だ。民衆の軍事利用などを指す「デュアルユース」と呼ばれる

が生まれ、人々の生活スタイルも大きく変化した。都市では社会を動かす新たな主体として「大衆」が登場。戦後は菸草や需要を作り出す商業化した広告活動が台頭した。

民主主義先進国による大量殺戮が第一次大戦の人類史的意義を日本の視点で捉えるのが我々のテーマだ。それはまた人文学の可能性を問い合わせたための共

同作業に他ならない。

◆ 次回は2月6日。地域研究

会情報センターの村上勇介准

教授による「ネオリベラリズム

後の政治世界—安定化の条件を

う。テクノロジーの経験からさぐ

る」。

◆ 21のお得なキヤノンペーパー

http://www.yomiuri.co.jp/osaka/

◆ 21のお得なキヤノンペーパー

http://www.yomiuri.co.jp/osaka/

◆ 21のお得なキヤノンペーパー



第一次世界大戦と  
現代・世界

京都大学

人文科学研究所長

山室信一

1月19日

京都大

人文科学研究所

山室信一

1月19日

京都大